



SEMBLANZA

Dr. Felipe Reynaldo Soto Padrón: estomatólogo y salubrista

Dr. Felipe Reynaldo Soto Padrón: dentist and health care worker

Leinen de la Caridad Cartaya Benítez^{1*} , Rolando Mirot Delgado² , Ivis Páez Cartaya³ 

¹Clínica Estomatológica Docente de Bejucal Dr. Julio César Santana Garay. Mayabeque, Cuba.

²Clínica Estomatológica Docente de Quivicán Protesta de Baraguá. Mayabeque, Cuba.

³Grupo Empresarial de Producciones Biofarmacéuticas y Químicas (LABIOFAM). La Habana, Cuba.

*Autor para la correspondencia: delacaridad9412@gmail.com

Cómo citar este artículo

Cartaya Benítez LC, Mirot Delgado R, Páez Cartaya I: Dr. Felipe Reynaldo Soto Padrón: estomatólogo y salubrista. Rev haban cienc méd [Internet]. 2023 [citado 22(2): [4 p]; Disponible en: <http://www.revhabanera.sld.cu/index.php/rhab/article/view/5290>

Recibido: 23 de febrero de 2023

Aprobado: 23 de abril de 2023

RESUMEN

El Dr. Felipe Reynaldo Soto Padrón, se destacó en la participación en actividades revolucionarias, la colaboración internacional y la formación de recursos humanos de nivel medio en Estomatología con cursos de Asistentes Dentales en el municipio de Boyeros, luego del Triunfo de la Revolución. Se realizó una investigación histórica para recopilar sus datos biográficos para lo cual se consultaron como fuentes documentales el expediente de la Asociación de Combatientes Municipal de Bejucal, así como la documentación aportada por familiares y amigos, de manera que la información recopilada se organizó cronológicamente. El **objetivo** de la presente semblanza es divulgar los principales aspectos de su trayectoria profesional. Llegó a ser en un precursor de la Salubridad en Cuba y de la Administración en Salud, interesado en la investigación de temas como la prevención de la caries dental y la atención estomatológica a las gestantes.

ABSTRACT

Dr. Felipe Reynaldo Soto Padrón was noted for his participation in revolutionary activities, international collaboration, and the formation of human resources in Dentistry at the intermediate level which included the development of Dental Assistant courses in Boyeros municipality after the triumph of the Cuban Revolution. A historical investigation was carried out to gather biographical data; his work record of the Municipal Combatants Association of Bejucal was consulted as documentary source, along with the documentation provided by family and friends, then the gathered information was organized chronologically. The **objective** of the present biography is to disclose the main aspects of his professional career. He became a precursor of the Public Health Care and Health Administration in Cuba, and he was very interested in the investigation of topics such as the prevention of dental caries and dental care for pregnant women.

Palabras Claves:

Estomatología cubana, Historia de la Estomatología Cubana, Salud Pública, Administración en Salud, Salubridad.

Keywords:

Cuban Dentistry, History of the Cuban Dentistry, Public Health, Health Administration, healthiness.





Fig. Dr. Felipe Reynaldo Soto Padrón
(1926-1984)

INTRODUCCIÓN

Si bien es cierto que en Cuba han existido numerosas personalidades quienes han descollado en la Historia, también es verdad, que han surgido hombres que también merecen reconocimiento por haberse mantenido fiel a sus convicciones y los aportes realizados.

Felipe Reynaldo Soto Padrón (figura), vivió en Bejucal; es uno de esos hombres que desde temprana edad asumió primero el ser revolucionario y ser médico estomatólogo después; que con el decursar de su vida logró ennoblecer y cumplir con creces. Merece, por tal razón, ser conocida su vida y obra, la cual resumida en una primera biografía puede ser una herramienta en la realización de la labor educativa de formar, en los valores de patriotismo y responsabilidad. Siendo uno de los primeros graduados en Estomatología, en 1965, luego del Triunfo de la Revolución, es una de las pocas figuras de la historia de la Estomatología del municipio de Bejucal, de quien se conocen datos fidedignos y al que a lo largo de su carrera se le asoció al proceso revolucionario.

El **objetivo** de este artículo es divulgar su significativa trayectoria profesional para conocimiento de las nuevas generaciones. Sirva esta semblanza como justo reconocimiento a toda una vida dedicada a la Estomatología.

DESARROLLO

Felipe Reynaldo Soto Padrón nació el 23 de agosto de 1926, en Bejucal, antigua provincia de La Habana, actualmente Mayabeque. Cursaría la Escuela Pública número 1 de Bejucal y luego el bachillerato.

Era amigo cercano del Dr. José M Hernández, dentista establecido en Bejucal en 1930, miembro de gran prestigio del Cuerpo Médico de la Cooperativa Médica de Dependientes, quien tenía consultorio dental colindante a la antigua farmacia Zertucha, actualmente Calle 10, quien le inculcó la vocación hacia la Cirugía Dental, en una época donde se cobraba entre 3 y 5 pesos por una extracción dental. Perteneció al Partido Ortodoxo de Chibás desde 1947, y participó en la lucha contra los gobiernos corrompidos de Ramón Grau y Carlos Prío.

En 1949, matriculó la Carrera de Cirugía Dental en la Universidad de La Habana, en la Facultad de Odontología; durante este período participó en las manifestaciones estudiantiles de la época, pero su precaria situación económica no le permitió continuar los estudios. Al producirse el golpe de Estado de Batista fue opositor permanente desde el mismo 10 de marzo de 1952, organizando actos de repudio en su pueblo natal.

Se acerca a los Jóvenes del Centenario y realiza prácticas de armas junto a compañeros de la Universidad de La Habana; desarrolló múltiples actividades de agitación en contra de la dictadura por lo cual es detenido en más de una ocasión.

En 1955, se organiza el Movimiento 26 de Julio en el municipio Bejucal, con la integración de militantes y colaboradores que apoyaron la recaudación de fondos y armamentos para la causa revolucionaria y se incorporaron a las manifestaciones antimperialistas acontecidas en el municipio y otros territorios de Cuba, entre ellos, el joven Felipe Soto.

A finales del mes de mayo de 1955, Bejucal es visitado por los compañeros: Níco López, Armando Hart Dávalos, Feliberto Zamora, Nilda Ravelo y Humberto Torres Fonseca entre otros dirigentes del M-26-7, con el objetivo de organizar este movimiento en la localidad, el cual queda conformado por miembros del Partido Ortodoxo, algunos jóvenes del Partido Socialista y otros.

Primeramente, se constituyó un núcleo central en el municipio, integrado por varios compañeros, núcleo que se transformó en células constituidas por centros de trabajo. Soto fue fundador de una célula del Movimiento 26 de julio (M-26-7) en Bejucal, el 8 de agosto de 1955 en la fonda de Bejucal (actualmente UNEAC), propiedad de uno de los miembros del partido. Como parte de sus actividades del M-26-7 realizó venta de bonos y propagandas.

La propaganda y las diferentes acciones llevaron aparejados enfrentamientos y torturas. Desde junio de 1955 hasta principios de 1956, el trabajo se centró en la organización y lineamientos revolucionarios para fortalecer el recién creado M-R-26-7.

El domingo 18 de noviembre de 1955, Soto Padrón participa en una Manifestación Popular realizada en Bejucal a causa de la falta de agua y es tomado el Ayuntamiento por el pueblo, la casa del alcalde, la estación de policía, Escuadrón 54 (hoy preuniversitario "Capitán Eduardo García") y convierten esta manifestación en una protesta antimperialista. Parte exiliado hacia Miami, a partir de 1956.

Luego del triunfo revolucionario regresa a Cuba y participa el 3 de mayo de 1959 en un Acto de Unidad Revolucionaria, realizado en Nuevo Liceo (hoy Casa de Cultura de Bejucal) entre el M-26-7 y el Partido Socialista Popular (PSP), en el cual decidieron convocar un acto de masas, al cual como orador principal fue invitado el Comandante Ernesto Che Guevara, quien se desempeñaba en esos momentos como Jefe de la Fortaleza Militar de la Cabaña.

La fecha escogida fue sugerida por el Che en honor al primer aniversario de la reunión de Altos de Mompié. Al respecto, Echazábal recuerda: "El jefe del Escuadrón 54: Capitán Gerardo Noguera Martínez, a mediados de abril del 59 solicitó una reunión con el M-26-7 y el Partido Socialista Popular (PSP), donde nos plantea la idea de realizar un acto de Unidad Revolucionaria, presidida por un líder de la Revolución". Y más adelante nos proporciona fragmentos del discurso pronunciado por el Che: "... el triunfo es la voluntad del pueblo hecha armas y la voluntad del pueblo hecha unión (...)".

Felipe, el bejucaleño, se incorpora a las Milicias Nacionales Revolucionarias y participa activamente en el ataque a Playa Girón y la Crisis de octubre. Cursó varias Escuelas de Milicias, entre ellas "El Caribe", en las proximidades de Guanabo, en 1960, y la Escuela "Camilo Cienfuegos", en Santa Cruz del Norte, en 1961. Forma parte de la brigada de alfabetización "Patria o Muerte" en septiembre de 1961, bajo la consigna de Raúl Ferrer: "...que todo analfabeto tenga alfabetizador, que todo alfabetizador tenga analfabeto".

Felipe Soto Padrón trabajaría en la Casa de Socorro de Bejucal "La Esperanza" (1961-1962), en calle 12, donde se había construido un Gabinete Dental desde 1943, pero como asistente dental no graduado a tiempo parcial, junto al Dr. Rafael Barroto, mientras estudiaba para graduarse como estomatólogo.

En 1964 representa al Movimiento Obrero Cubano en los actos por el 1ro de mayo en la Unión Soviética.

Se gradúa de la carrera de Estomatología en junio de 1965, cumple con el Servicio Médico Rural en el poblado de Guásima, en la provincia de Sancti Spiritu; al concluir el Servicio Médico Rural es ubicado en San José de las Lajas como Director Regional de Estomatología.

Se incorporó a las organizaciones de carácter masivo, entre ellas, los Comité de Defensa de la Revolución (CDR), siendo uno de sus fundadores en su pueblo natal de Bejucal, cumpliendo a cabalidad con las tareas de la organización: guardias cederistas y trabajos voluntarios.

En 1967 pasa a la Regional Boyeros como Director de Estomatología; se destaca por la creación del doble turno en las clínicas estomatológicas y la atención de excelencia a las embarazadas, línea investigativa en la que también incursionó y presentó varios trabajos en eventos nacionales de Ginecología y Obstetricia sobre la atención estomatológica a las gestantes. Estos trabajos fueron resultado de las experiencias aplicadas en el municipio de Boyeros. Preside la delegación cubana al Congreso de la (FDI) en Bulgaria, 1967, junto al Dr. José Felipe López Campo.

Introdujo en Cuba en 1968, en colaboración con estomatólogos y técnicos especialistas de Suiza y Alemania, el trabajo de prevención de caries dental por laca y enjuagatorios de flúor en las escuelas al evaluar y comparar los efectos a corto, mediano y largo plazos, estableciendo los primeros programas preventivos de las aplicaciones tópicas de fluoruros en Cuba.

El Dr. Felipe Soto Padrón influye en la enseñanza de la Salud Pública en la carrera de Estomatología en Cuba, ya que logra que durante el curso 1969-1970 se inicie la experiencia de la vinculación del estudio, el trabajo y la investigación que posibilitaron que el perfil del futuro graduado estuviera más en concordancia con las necesidades de salud del país. Aparecen nuevamente en este plan las asignaturas de Organización de Salud Pública e Higiene y Epidemiología en su cuarto año y se contempla como propósitos de este, entre otros aspectos, la reafirmación de la importancia de la participación de la comunidad mediante sus organizaciones de masa en los programas de salud y el enfoque de la enfermedad en su dimensión histórico-social.

En 1970, ingresa en las filas del Partido Comunista de Cuba, del cual fue activista de la Dirección Municipal del Partido de Boyeros durante más de 15 años en la esfera ideológica, atendiendo propaganda y solidaridad con otros países, como por ejemplo, Vietnam, por lo cual recibió un reconocimiento. Cursó los cursos medio y superior de superación del Partido.

Visitó la universidad "Karl Marx" en Leipzig (RDA), donde participó en estudios de agua potable y flúor como su actividad de salubrista. Es considerado uno de los primeros salubristas después del triunfo revolucionario.

En 1975, con la nueva distribución política-administrativa pasa a dirigir la Clínica Estomatológica de Boyeros con funciones de Director Municipal de Estomatología, organizando la formación del técnicos medios de Estomatología Clínica, cursos acelerados de Asistente Dental, técnicos de Prótesis Dental, técnicos para Equipos Dentales y numerosas Jornadas Científicas de Postgraduados, incitando a la divulgación de los resultados de investigaciones y a la actualización constante de los temas de Estomatología.

Como estomatólogo, fue un incansable luchador por ampliar la Estomatología e incrementar su calidad en el municipio Boyeros. Mucho dependió de sus gestiones y esfuerzos personales para construir y poner en funcionamiento las siguientes obras:

- Clínica Estomatológica móvil, montada en un ómnibus recuperado en 1973.
- Clínica Estomatológica del Wajay en 1977.
- Clínica Estomatológica de Boyeros en 1977.
- Laboratorio de prótesis dental de Boyeros en 1982.
- Clínica Estomatológica de Altahabana en 1982, la cual lleva su nombre.

Fue impulsor de la salubridad al incorporar el estudio de la Salud Pública en los planes de estudio de la carrera de Estomatología, y de los primeros en investigar la Estomatología social aplicada a la comunidad en el país, destacando la importancia de los estudios epidemiológicos para el control y tratamiento de las enfermedades bucodentales.

Obtendría el título de especialista de primer grado en Organización y Administración de Salud y el 10 de julio de 1974 participó en la constitución de la Sociedad Cubana de Administración en Salud, siendo uno de los 237 miembros fundadores. Participó en I Congreso Nacional de Administración de Salud en La Habana (1976) y en el II Congreso Nacional de Administración de Salud en Cienfuegos (1980); en este año también participaría en el IX Congreso Nacional de Estomatología en La Habana.

Falleció el 20 de marzo de 1984, con apenas 57 años, debido a una larga y penosa enfermedad.

CONCLUSIONES

La recopilación de los datos y fechas históricas que se recogen en este trabajo han permitido conformar la idea de que se está en presencia de uno de los profesionales de la salud que en la rama de la Estomatología mantuvo, independientemente de la dinámica de la sociedad, una constante manera de pensar y obrar, en correspondencia con la ética del revolucionario, el patriota, el médico estomatólogo y el ciudadano cabal. En la vida del Dr. Felipe Soto Padrón, hablar de un momento de mayor significación que otro resultaría difícil, pues resultó un hombre de vanguardia, siempre en la primera fila de todas las batallas.

Líder sindicalista, internacionalista, alfabetizador, miliciano y galeno, es uno de las semillas intelectuales con convicciones patrióticas de Bejucal, constituye una personalidad y un paradigma para los profesionales de la salud.

AGRADECIMIENTOS

A la doctora Rebeca Acosta Concepción, por su apoyo en la investigación

FUENTES CONSULTADAS

1. Asociación de Combatientes de Cuba, Bejucal.
2. Breve historia sobre la ciudad de San Felipe y Santiago del Bejucal.
3. Unión de Historiadores de Bejucal.

ANEXOS

Condecoraciones

- Medalla por cumplimiento de Misión Internacionalista.
- Medalla de combatientes de la lucha clandestina.
- Certificado de fundador del M-26-7.
- Certificado por 15 años como activista del PCC.
- Distinción "Manuel Fajardo Rivero".
- Distinción fundador de los CDR.

Publicaciones

- (1974) Comparaciones de la frecuencia de la caries dental en los niños con la aplicación local de soluciones de fluoruro de sodio o sin ella al cabo de 42 meses.
- (1975) La Estomatología en la Comunidad. Posibilidad de su aplicación en un área de salud del Regional Boyeros en la Provincia La Habana.
- (1976) Resultados obtenidos por el empleo de soluciones de fluoruro de sodio a 0,2% en enjuagatorios realizados masivamente después de 62 meses de control.
- (1979) Resultados del programa preventivo de caries mediante enjuagatorios bucales con solución de fluoruro de sodio a 0,2% después de transcurridos 88 meses.
- (1979) Análisis de los resultados de las aplicaciones tópicas de fluoruros a grupos de población en Cuba.

Misiones internacionalistas

Cumple misión internacionalista efectuando conferencias sobre la profilaxis de la Estomatología en varios países: Angola, el Congo y Santo Tomé y Príncipe, en este último cumpliendo funciones de asesor del Ministro de Salud.

Conflicto de intereses

Los autores declaran no conflictos de intereses.

Contribución de autoría

Leinen de la Caridad Cartaya Benítez: Conceptualización, metodología, administración del proyecto, supervisión, visualización, redacción del original, revisión y edición.

Rolando Mirot Delgado: Investigación, visualización, redacción del borrador original.

Ivis Páez Cartaya: Conceptualización, redacción, revisión y edición.